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итоги года оренбургская область

— сектор рынка —

Кредитное сжатие
Заметных количественных изме-
нений на банковском рынке Орен-
буржья не произошло, главным, как 
и в соседних регионах, примером 
укрупнения стало приобретение 
Промсвязьбанком Первобанка, офис 
которого перейдет в формат ПСБ в на-
ступающем году. Основные игроки 
даже усилили свои позиции: НИКО-
БАНК расширил сеть обслуживания 
за счет открытия нового дополнитель-
ного офиса «Чкаловский», ВТБ24 от-
крыл офис формата «Привилегия» 
в декабре, накануне 2015 года. Всего 
в регионе насчитывается, по данным 
Банка России, 12 кредитных органи-
заций, в том числе — филиалы феде-
ральных банков. Сами представители 
сектора подтверждают, что не испыта-
ли каких-либо потрясений.

По данным исследования банков-
ского сектора Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте РФ (РАН-
ХиГС), октябрь стал первым месяцем 
текущего года, когда объем совокуп-
ной банковской прибыли оказался 
больше, чем в октябре 2014 года. Од-
нако один месяц, по мнению банки-
ров, — слишком маленький срок для 
того, чтобы делать выводы о появле-
нии признаков восстановления рын-
ка. «К сожалению, динамика показа-
телей и наблюдаемые нами в послед-
ние несколько месяцев тенденции 
сделать такой вывод не позволяют. 
Наиболее вероятно, что такие при-
знаки проявятся во втором квартале 
2016 года в случае, если не реализу-
ются внешние политические и эко-
номические риски, которыми богата 
текущая ситуация», — говорит пред-
седатель правления ПАО «НИКО-
БАНК» Светлана Сивелькина.

По словам регионального ди-
ректора Приволжского филиала 
ПАО «Промсвязьбанк» Сергея Плуж-

никова, сейчас можно наблюдать 
признаки стабилизации в эконо-
мике и в финансовом секторе в це-
лом. «Бизнес и простой потреби-
тель, можно сказать, уже адаптиро-
вались к нынешним реалиям, пере-
стали бурно реагировать на измене-
ния курсов валют, держа в фокусе, 
прежде всего, инфляционные изме-
нения. Но по большому счету восста-
новления рынка пока мы не видим, 
нет новых проектов у малых пред-
принимателей, средний и крупный 
бизнес все больше сворачивает ин-
вестиционные проекты, стараясь со-
хранить достаточность капитала для 
текущей деятельности. Об этом сви-
детельствует и Индекс RSBi, в рамках 
которого мы на ежеквартальной ос-
нове проводим опросы представите-
лей МСБ и с начала текущего года он 
практически неизменно отражает 
спад деловой активности», — сооб-
щает господин Плужников.

Новые стимулы
Тем не менее и в период кризисных 
явлений в экономике, даже при до-
статочно жесткой политике регуля-
тора, отзывах лицензий и санациях, 
люди продолжают пользоваться бан-
ковскими услугами. С учетом ухода 
других игроков работающие банки 
включились в борьбу за новых кли-
ентов. «Ведь сейчас МСБ открыли до-
ступ к исполнению госзаказов, им-
портозамещению, и они, как никог-
да, нуждаются в правильных про-
дуктах и поддержке со стороны бан-
ков», — поясняет заместитель пред-
седателя правления АО КБ «Локо-
Банк» Андрей Люшин.

Промсвязьбанк, для которо-
го работа с малым и средним биз-
несом традиционно в приорите-
те, также обновил свою продук-
товую линейку, сделав акцент как 
раз на программе для предпри-
ятий, работающих по госзаказам, 
а также на факторинге для малого 

и микробизнеса. «Банк был ориен-
тирован на сохранение качествен-
ного портфеля, на развитие тран-
закционного бизнеса наших кли-
ентов, а также на развитие пред-
ложений и увеличение пассивной 
клиентской базы — вклады, депо-
зиты, зарплатные проекты. В ка-
честве приоритета на 2016 год со-
храняются транзакционные, ко-
миссионные продукты, но немно-
го меняется тренд по портфелю, 
предстоит более активная рабо-
та по сохранению качественного 
кредитного портфеля, это касает-
ся всех видов заемщиков», — рас-
сказывает Сергей Плужников.

Для ВТБ24 уходящий год также 
стал годом обновления линейки 
продуктов — банк выпустил на ры-
нок новые кредиты наличными, 
новую серию пластиковых карт 
и расширил пакет для клиентов 
сегмента «Привилегия». «В 2016 го-
ду мы ориентируемся на крупней-
ших зарплатных клиентов. Это мо-
дель, которая показала свою эффек-
тивность в 2015 году и которую сто-

ит тиражировать на 2016-й. В плане 
продвижения мы будем стремить-
ся к формату daily banking, то есть 
развивать наши сервисы и предло-
жения так, чтобы ВТБ24 был неза-
менимым партнером в соверше-
нии ежедневных финансовых опе-
раций», — говорит заместитель уп-
равляющего ВТБ24 в Оренбургской 
области Виталий Абрамс. И добав-
ляет, что в Оренбуржье банк вышел 
на прибыль уже в первом кварта-
ле 2015 года, когда в целом по Рос-
сии — по итогам первого полуго-
дия, и ВТБ24 продолжает себя чувс-
твовать в регионе уверенно.

«В сложных экономических ус-
ловиях 2015 года НИКО-БАНК был 
ориентирован, прежде всего, на по-
вышение финансовой устойчивос-
ти бизнеса, сохранение наработан-
ной ранее клиентской базы и доли 
на рынке банковских услуг Орен-
бургской области, повышение эф-

фективности деятельности (в том 
числе и за счет сокращения затрат). 
На ближайшую перспективу эти за-
дачи остаются для банка актуальны-
ми. В случае улучшения экономи-
ческой ситуации мы постараемся 
максимально использовать возмож-
ности по расширению объемов биз-
неса при условии сохранения его 
стабильности и надежности», — со-
общает Светлана Сивелькина. Нико-
банк также довольно активно внед-
рял новые розничные продукты. По-
мимо новых срочных вкладов, ввел 
обезличенные металлические сче-
та, расширил линейку потребитель-
ских кредитов и ипотечных креди-
тов, в июне первым из региональ-
ных банков предложил своим кли-
ентам банковские карты премиаль-
ного сегмента, а в сентябре — пре-
миальный пакет банковских услуг.

Новые предложения получили 
и клиенты банка «Югра». «Страте-
гия развития банка в 2015 году была 
направлена на расширение ресурс-
ной и клиентской базы, увеличение 
объема реализации банковских ус-
луг, закрепление позиций на реги-
ональных рынках банковских ус-
луг, а также на сохранение и увели-
чение темпов роста доходов от бан-
ковских продуктов, освоение но-
вых направлений доходного разме-
щения ресурсов, повышение уров-
ня комиссионных доходов от допол-
нительных услуг», — рассказывает 
президент ПАО банк «Югра» Алек-
сей Нефедов. В 2016 году банк сосре-
доточится на обслуживании корпо-
ративных клиентов, не снижая при 
этом доли ранее охваченного роз-
ничного рынка.

Переходящие сложности
В условиях экономической неста-
бильности наиболее оптимальной 
банкиры считают умеренно-консер-
вативную стратегию, сочетающую 
эффективное управление риска-
ми, ориентацию на сохранение кли-
ентской базы и позиции компании 
на рынке банковских услуг, а также 
повышение внутренней эффектив-
ности бизнеса. В то же время у бан-
ков появляются ранее недоступные 
возможности по развитию и расши-
рению бизнеса (в том числе и за счет 
выхода с рынка финансово неста-
бильных кредитных организаций), 
поэтому готовиться следует, огова-
риваются эксперты, и к увеличению 
объемов деятельности.

«Наиболее вероятным является 
продолжение в 2016 году рецессии, 
наблюдавшейся в 2015 году, со всеми 
сопутствующими данной ситуации 
закономерностями, но более низ-
кими темпами снижения основных 
индикаторов. Улучшение ситуации, 
если оно и произойдет, ожидается 
не ранее второй половины следую-
щего года», — убеждена Светлана Си-
велькина. С большой долей вероят-
ности, по ее мнению, можно гово-
рить о продолжении снижения Бан-
ком России ключевой ставки в сле-
дующем году. Однако масштабы это-
го процесса предсказать очень слож-
но. «На одной чаше весов находит-
ся необходимость ускорения восста-
новления экономики за счет сниже-
ния стоимости денег. На другой — 
инфляция, которая зависит от мно-
жества внешних и внутренних фак-
торов», — поясняет эксперт. Финан-
совое положение частных и корпо-
ративных клиентов банков, по сло-
вам госпожи Сивелькиной, в 2016 го-
ду вряд ли кардинально улучшит-
ся, поэтому темпы роста в корпора-
тивном и частном сегментах бизне-
са кредитных организаций останут-
ся низкими или умеренно низкими, 
как в части привлечения, так и в час-
ти размещения средств. Как следс-
твие — ухудшение качества кредит-
ного портфеля банков.

Не менее пессимистичный про-
гноз — у Андрея Люшина, который 
подчеркивает, что внешние рынки 
по-прежнему закрыты и, скорее все-
го, останутся закрытыми в 2016 году. 
А это принципиально влияет на бан-
ковский сектор, ведя к удорожанию 
ресурсов и снижению маржиналь-
ности. «Очевидно, что 2016 год будет 
не менее сложным, чем текущий. 
Экономика очень зависима от цен 
на энергоносители, и это по-прежне-
му будет основным фактором, оп-
ределяющим курс рубля. Курс же, 
в свою очередь, оказывает сильней-
шее влияние на большинство пред-
приятий реального сектора в стране, 
на банки это влияние распростра-
няется опосредованно. Наш про-
гноз не самый оптимистичный — 
дальнейшее сокращение потребле-
ния, падение реальных доходов на-
селения, стагнация на авторынке 
и рынке недвижимости с тенденци-
ей к еще большему проседанию, еще 
большее сокращение туристическо-
го рынка», — сообщает эксперт.

Елена Андреева

Банковский статус-кво
Напряженным и интересным называют уходящий финансовый год участники банковского рынка 
Оренбургской области. По их мнению, благоприятные изменения, если и были, то только в части 
очищения сектора в целом, в результате чего остались действительно сильные игроки. Главной же 
задачей для всех было сохранение финансовой устойчивости на протяжении всего года — и в на-
чале, когда ощущался дефицит ликвидности, и в конце — в ситуации усиления кредитного и про-
центного рисков. Если на 1 января 2015 года общий объем прибыли банков в регионе, по данным 
Банка России, составлял 582,8 млн рублей, то на 1 октября — 104,4 млн, и это — обнадеживающий 
результат, учитывая «минусовые» летние месяцы и сентябрьскую цифру в 17,3 млн рублей.

О
л

е
г 

Ха
р

с
е

е
В

В 2015 году оренбургским банкам 
пришлось активно бороться за новых 
клиентов

Новая электростанция
На Покровской установке комплексной переработки 

газа Зайкинского газоперерабатывающего предприятия ПАО 
«Оренбургнефть» введена в эксплуатацию газопоршневая 
электростанция. При этом высокий статус мероприятия под‑
черкивало присутствие официальных лиц, среди которых 
первый заместитель генерального директора по производс‑
тву — главный инженер ПАО «Оренбургнефть» Сергей Срун‑
кин, директор ЗайкинскогоГПП Сергей Иванов, и. о. главы 
Грачевского района Юрий Сигидаев, представители подряд‑
ных организаций.

Говоря о введенном в эксплуатацию объекте, стоит, пре‑
жде всего, отметить, что задуман он был еще в 2011 году, для 
того чтобы выполнить несколько важных задач.

«Во‑первых, нам было необходимо уйти от энерго‑
снабжающих компаний и тем самым стать энергонезависи‑
мыми, — пояснил Сергей Стрункин, — во‑вторых, снизить 
себестоимость и операционные затраты на продукцию Пок‑
ровской УКПГ. Третьей является социальная задача создания 
новых рабочих мест. Сегодня здесь работают порядка двух 
десятков человек.

Если вести речь об экономике, то сегодня новая элект‑
ростанция работает пока вполовину проектной мощности, 
одна машина вырабатывает энергию, другая — в резерве. 
В таком режиме срок ее окупаемости составляет 3,5 года. 
Тем не менее в дальнейшем планируется загрузить оба аг‑
регата для обеспечения энергией всего Покровского мес‑
торождения. В этом случае срок окупаемости, естествен‑
но, сократится».

Еще одной не менее важной задачей строительс‑
тва энергоцентра на Покровской УКПГ стало повышение 
стабильности энергоснабжения. Частые перебои в энер‑
госнабжении в связи с метеоусловиями способствова‑
ли тому, что специалисты ПАО «Оренбургнефть» вышли 
с предложением, а компания поддержала идею строи‑
тельства этого энергоцентра.

«У нас подобная, но газотурбинная электростанция 
с 2000 года работает на Зайкинском газоперерабатывающем 
производстве, — отметил Сергей Иванов. — Также энер‑
гоцентр работает на Вахитовском месторождении. И опыт 
их стабильной и эффективной эксплуатации у нас есть. Те‑
перь пришла очередь стабилизировать энергоснабжение 
и на Покровской УКПГ».

«Важной характеристикой газопоршневой электро‑
станции является ее высокий коэффициент полезного дейс‑
твия, — пояснил начальник Покровской газопоршневой 
электростанции Евгений Каштанов. — Он один из самых 
высоких среди энергоустановок. Кроме того, здесь есть воз‑
можность повышать его за счет утилизации тепла. В целом 
расход электроэнергии на Покровской УКПГ по году состав‑
ляет порядка 23 млн киловатт часов. Каждая из двух имею‑
щихся на введенной в эксплуатацию электростанции способ‑
на вырабатывать порядка 37 млн. Таким образом, мы имеем 
значительный запас даже по одному агрегату. Если же будет 
принято решение запустить обе установки, то электроэнер‑
гии хватит на обеспечение не только всех объектов Покров‑
ки, но и на часть Грачевского района. Что касается района, 

то польза для его жителей пуска нового объекта также нема‑
ловажна. Это и упомянутые выше новые рабочие места, и, 
конечно, участие нефтяников в социально‑экономической 
жизни территории».

«Мы всегда рады всем достижениям наших партнеров — 
нефтяников, особенно если они сделаны на территории 
нашего района, — отметил и. о. главы Грачевского района 
Юрий Сигидаев. — И то, что здесь, на Покровке, открылся 
такой замечательный объект, значимо и для грачевцев».

Шаг вперед
В ноябре на Вахитовской группе месторождений ПАО 

«Оренбургнефть» после реконструкции была введена 
в эксплуатацию подстанция «Вахитовская». Открытие стан‑
ции проходило в торжественной обстановке. В церемонии 
открытия приняли участие не только работники местных 
подразделений предприятия, но и заместитель генераль‑
ного директора по производству — главный инженер ПАО 
«Оренбургнефть» Сергей Стрункин, а также представители 
муниципальной власти Переволоцкого района, на террито‑
рии которого расположено Вахитовское месторождение. 
Введенное в эксплуатацию в 2004 году, оно отличается 
своими небольшими размерами и весьма значительными 
запасами. Месторождение ежегодно дает более миллиона 
тонн нефти.

«Пуск этого объекта — это часть программы, подписан‑
ной президентом компании, по повышению надежности 
энергообъектов нефтедобычи ПАО «Оренбургнефть», ко‑
торая имеет долгосрочный период. Эта программа начала 
реализовываться в 2011 году и до 2019 года предусматривает 
значительные капиталовложения. С вводом Вахитовского 
энергоцентра наше общество шагнуло вперед по пути повы‑
шения надежности энергоснабжения и энергоэффективнос‑
ти», — сказал в ходе открытия объекта Сергей Стрункин.

О важности и значимости пуска этого объекта для Пе‑
револоцкого района и его жителей рассказал заместитель 
главы муниципального образования Андрей Ермош. «Сегод‑
няшнее событие — это исторический момент как для нефтя‑
ников, так и для жителей нашего района. Прежняя установ‑
ка для выработки электроэнергии создавала неудобства 
сельчанам: стоял постоянно шум. Сейчас все это устранено, 
и перед нами современный объект. Положительный момент 
заключается еще и в том, что не будет выбросов в атмосфе‑
ру. Нас, жителей района, такое экологически правильное ре‑
шение полностью удовлетворяет», — сказал он.

После традиционного инструктажа по технике бе‑
зопасности все присутствующие смогли увидеть, как 
работает энергоцентр. Экскурсию провел начальник 
Сорочинской производственно‑энергетической службы 
Александр Шилин.

«Раньше здесь были газотурбинные станции, которые 
на данный момент выведены израбочего процесса, но в лю‑
бой момент при необходимости они могут быть подклю‑
чены и выполнять свою непосредственную функцию: по‑
давать питание на входящие линии ВЛ‑6 кВ Вахитовского 
месторождения. Стоит отметить, что при строительстве 
этой подстанции были применены передовые технологии 

как в самом оборудовании, так и в методах его монтажа. 
Так, например, прокладка кабельных линий была сделана 
с использованием технологии горизонтально направленно‑
го бурения», — рассказал он.

Еще одной важной характеристикой пущенного в эксплу‑
атацию объекта является тот факт, что действующая система 
автоматизации позволяет минимизировать участие персонала 
в его управлении. Весь процесс выполняется в автоматичес‑
ком режиме и контролируется дежурным электромонтером 
сетевого района. Он, находясь в центральной операторной, 
отслеживает выводимые на дисплей технологические пара‑
метры работы оборудования в режиме онлайн.

Кроме того, на объекте применена трехсекционная схе‑
ма распределительного устройства 6 кВ, позволяющая вы‑
водить оборудование в ремонт как в плановом, так и ава‑
рийном режиме без перерыва в электроснабжении всего 
Вахитовского месторождения.

Таким образом, ввод в эксплуатацию ПС «Вахитовская» 
является одним из наиболее важных этапов по достиже‑
нию запланированной стратегии развития энергетики ПАО 

«Оренбургнефть». Это серьезный шаг по организации связи 
между двумя ключевыми энергоузлами Оренбургского реги‑
она (ПС Сорочинская и ПС Каргалинская (ФСК ЕЭС)).

Строительство этой подстанции не только обеспечило 
стабильное и надежное электроснабжение объектов добы‑
чи нефти и газа Вахитовской и Доцецко‑Сыртовской группы 
месторождений (специалисты прогнозируют сокращение 
аварийных потерь нефти вдвое), но также позволило сни‑
зить затраты на покупку электроэнергии на 35% и дало 
возможность подключения дополнительных мощностей, 
что обеспечит реализацию перспективных планов развития 
энергосистемы.

«Пуск в эксплуатацию этого энергетического комп‑
лекса является важным звеном в цепи производственных 
мероприятий РИТС‑1, — отметил начальник РИТС‑1 Сергей 
Юдаш. — Данный объект является гарантом надежности 
стабильности в подаче электроэнергии, что, в свою оче‑
редь, означает бесперебойную добычу нефти, которая яв‑
ляется залогом успеха деятельности ПАО „Оренбургнефть“ 
и компании в целом».

В конце года ПАО «Оренбургнефть» ввела в эксплуатацию после реконструкции 
сразу несколько объектов. На Покровской установке комплексной переработки 
газа Зайкинского газоперерабатывающего предприятия компания ввела 
в эксплуатацию газопоршневую электростанцию. Кроме того, на Вахитовской 
группе месторождений после реконструкции была запущена подстанция 
«Вахитовская».

Энергия обновления

на правах рекламы


